
É preciso saber viver. 
(Salmo 37) 

Imagino que neste instante na memória de alguns, tenha vindo a música do grupo Titãs, 
que tem uma canção intitulada (é preciso saber viver). Na verdade – Davi, o autor deste 
magnífico salmo - salienta que a vida que temos deve ser vivida com sabedoria e não de qualquer 
jeito (por isso – o título desta reflexão – é preciso saber viver). No alto de sua velhice e sabedoria 
– Davi escreve este belo poema que temos em mãos, e ele é fruto de sua experiência com Deus 
(Salmos 37.25). É digno de nota o que escreveu o pastor Leandro Peixoto: “O salmo 37 – não 
veio de um playboy; não há nele palavras de alguém que foi apenas instruído a dizer alguma 
coisa para convencer um determinado público; o salmista fala dos anos vividos com Deus”. 
Sem sombra de dúvida este é salmo de sabedoria. A vida é uma dádiva de Deus – e por isso deve 
ser vivida pela égide dos princípios do autor da vida (Deus). O saudoso pastor e escritor Isaltino 
Gomes Coelho Filho diz: “Quer viver bem? Não ponha em primeiro lugar erudição, dinheiro, 
prestígio ou poder. Busque a sabedoria. Consulte a Deus”. Davi será nosso guia e nos pegará 
pela mão e nos mostrará como podemos viver com sabedoria. Vamos elencar alguns pontos 
para a nossa reflexão. 

Em primeiro lugar, vive bem que aprende a saber esperar (Salmos 37.7;9;34). Ao longo 
de sua exposição – Davi trata de um assunto que perturba muitos cristãos: por que os justos 
sofrem – enquanto os perversos prosperam? Sabedor de como essa questão afligia os servos de 
Deus – Davi orienta os servos de Deus a aprender a esperar. Como crentes em Jesus – 
precisamos agasalhar em nosso coração que a ação de Deus vem no tempo certo. Deus faz as 
coisas certas no tempo certo. 

Em tempos tão agitados como o nosso – somos instruídos a descansar no Senhor. O 
significado no hebraico para “descansar no Senhor” é: silencie-se para o Senhor. Já a expressão 
“espera nele” – tem como significado: seja submisso – evite a impaciência e murmuração. 
Muitas vezes nos metemos em situações desagradáveis – justamente porque não nos 
silenciamos para o Senhor e não somos submissos ao tempo Dele. Mais uma vez cito o pastor 
Leandro Peixoto: “Quem aprende a esperar no Senhor renova suas forças e vive o bastante 
para desfrutar de paz e prosperidade nas regiões celestes”. 

Em segundo lugar, vive bem aquele que anda em mansidão (Salmos 37.11). Mansidão 
não é algo natural nos seres humanos. Mansidão é fruto do Espírito, não é algo natural em nós. 
Jesus em seu célebre sermão (o sermão da montanha), faz alusão a este verso do salmo 37 ao 
falar sobre as bem-aventuranças. Jesus diz que não são os fortes e os arrogantes que são felizes: 
nem são eles que vão herdar a terra, mas os mansos. O teólogo Fritz Rienecker diz: “Mansidão, 
é ser amável, sem amargura”.  

Algo interessante a ser observado neste verso – é que ele diz que os “mansos herdarão 
a terra” – e não possuirão a terra. Herdar é mais do que possuir. É receber do dono. A ideia é 
que a posse não vem pela violência, e sim como uma concessão de Deus. Mais vale receber a 
bênção de Deus, do que obtê-la pela força. Uma pessoa mansa está debaixo do controle de 
Deus.  

Em terceiro lugar, vive bem quem observa e está atento as ações de Deus (Salmos 
37.25). Como já foi dito – Davi é um homem experimentado e está na velhice. Embora o salmista 
tenha assistido os justos passando por situações delicadas e difíceis, contudo jamais os viu 
completamente desamparados pelo Senhor. Nós precisamos saber observar e atentar para os 
feitos de Deus em nossa existência. Muitos neste exato momento – estão focados nos 
problemas e não param para observar tudo o que Deus já fez. Os servos de Deus não colocam 
sua esperança na incerteza da riqueza, mas em Deus, que tudo provê.  

Em último lugar, viva bem entregando sua vida a Deus (Salmos 37.5). O que significa 
entregar o caminho ao Senhor? A palavra hebraica entrega – significa “rolar” – se ver livre de 
um fardo. O salmista incentiva o crente a deixar o seu fardo sobre o Senhor. Somos pequenos e 
limitados demais para cuidarmos de nós mesmos. Por isso é sensato entregar nosso caminho ao 
Senhor, sabendo que Ele é suficientemente poderoso para nos conduzir em um caminho 



abençoado. Devemos não somente entregar nossa vida ao Senhor, mas também os nossos 
caminhos. Caminhos são decisões que tomamos no nosso cotidiano, muitas vezes sem buscar a 
direção ou a confirmação de Deus. Termino com as palavras do reverendo Hernandes Dias 
Lopes: “Os planos bem-sucedidos são aqueles que descem do céu para a terra, e não aqueles 
que sobem da terra para o céu”. 
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